

LA IDEA

SEMANARIO REPUBLICANO SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Dirección y Administración:
Sixto Ramón Parro (Tripería), 27, teléf 133

Toda la correspondencia se dirigirá á la Administración.
Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán.

Precios de subscripción.

En Toledo, un trimestre..... 0,75 peseta.
Provincias, íd..... 1,00 >
Número suelto..... 0,05 >
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

ACADEMIA POLITÉCNICA

PREPARACIÓN PARA FACULTADES Y CARRERAS CIVILES

Esta Academia prepara como alumnos libres los que cursen el preparatorio de las Facultades de Filosofía, Ciencias, Derecho, Medicina y Farmacia, y los que de estas carreras sean comunes con las de Ingenieros, Notariado, Arquitectura y otras civiles.

En 1.º de Octubre empiezan las clases: de Literatura, Metafísica é Historia de España en la Sección de Letras y Derecho;

Física, Química, Zoología y Mineralogía y Botánica para la de Ciencias, Medicina y Farmacia.

Encárganse de la exposición de las citadas materias los Catedráticos señores

D. LUIS DE HOYOS SÁINZ, Doctor en Ciencias y Abogado.
D. VENTURA REYES, Doctor en Ciencias Naturales.
D. BARTOLOMÉ PONS, Licenciado en Ciencias Exactas.
D. JULIÁN BESTEIRO, Licenciado en Filosofía.
D. LUIS DE OLAVARRIETA, Licenciado en Filosofía.
Profesor D. MANUEL G. SIMANCAS.

10, Plaza de Valdecaleros, 10
TOLEDO

Advertencias.

La Redacción y Administración de este periódico se ha trasladado á la calle de Sixto Ramón Parro (antes Tripería), núm. 27.

* * *

Se ruega á los señores que recibiendo nuestro periódico fuera de esta localidad, y á quienes por su silencio los consideramos como subscriptores, remitan á esta Administración el importe del primer trimestre en sellos ó letra de fácil cobro, advirtiendo que de no hacerlo así en esta semana, dejarán de recibirlo.

Los Ejércitos y las Naciones.

El acto realizado hace unos días en Madrid por importantísimos elementos del Ejército, constituye una tal amenaza contra la estabilidad armónica del Estado, que no dudamos en calificarle como el más grave de cuantos atentados, contra el orden social, se han dibujado hasta el día, en el revuelto horizonte de nuestra historia patria.

Ese alarde de fuerza desplegada contra un pueblo que ha llevado sus sacrificios hasta el último límite imaginario; esa implícita negativa á coadyuvar en su anhelo de regeneración á las fuerzas productoras del País; ese cartel de desafío que lanzan á la faz de esta nacionalidad mártir, en el momento mismo en que más alarmante es su situación, en el supremo instante en que, levantándose de su prostración, hace un desesperado llamamiento á la concordia de todos sus hijos; ese ademán intimidador con que responden á los gritos de ¡socorro! que demanda la madre común de sus hijos predilectos, delatan un estado social tan hondamente perturbado, que creemos llegada la ocasión de unir el total es-

fuerzo, ante la inminencia del peligro, para la conservación del derecho seriamente amenazado.

Poco importa averiguar si el Ejército está al lado del Ministro dimisionario de la Guerra, ó si otro caudillo pesa con mayor fuerza en la balanza de las simpatías militares. El problema actual es más hondo que cualquiera mezquina cuestión de jefaturas, y hora es ya de que, deponiendo nuestra actitud, hasta hoy meramente contemplativa ó espectante, nos apercebámos á la lucha, pues á ella se nos provoca.

No somos nosotros los que llevamos la cuestión á este terreno. La Prensa militar, y entre ella el órgano oficioso del General Polavieja, *El Correo Militar*, comentando el acto colectivo llevado á cabo en el Palacio de Buenavista, hace, entre otras gravísimas manifestaciones, las siguientes, cuyo funesto alcance á todos interesa vivamente: «.....el pleito que hoy dilucida la Nación es el de militares y paisanos; este pleito no es sólo español, sino universal; en esta clase de luchas, aquí como fuera de las fronteras, los elementos civiles pelean por su egoísmo y acabará por vencer quien posee la fuerza.»

Mucho nos duele descubrir, bajo la agitada superficie de tan impremeditadas frases, un gran aspecto de veruaz; un profundo mar de revuelto fondo. Sin embargo; preferible es la franqueza del ataque á la hipócrita ficción. Más vale enemigo declarado á traidor encubierto.

En efecto; ciego será quien no haya vislumbrado al menos, desde la vergonzosa terminación de la guerra, la actitud de desconfianza recíproca entre los elementos civil y militar; ciego quien no vea ahondarse de día en día las diferencias entre uno y otro; ciego quien no comprenda que se empieza á crear un abismo entre una institución hija del pueblo y el pueblo mismo. Examinemos una por una las anteriores frases del citado periódico.

Tiene razón *El Correo Militar*: «el pleito que hoy dilucida la Nación es el de militares y paisanos».

La Nación no está dividida en dos castas: una militar y otra del País. El Ejército es una de tantas instituciones nacionales, no un poder independiente. En una palabra: el Ejército es de la Nación y no la Nación del Ejército.

«.....este pleito no es sólo español, sino universal». La historia se encarga de contestar á esto demostrando que los pueblos cultos del planeta, en su incontrastable marcha hacia el progreso, van hundiendo para siempre instituciones y poderes que antes rigieron el mundo. Ayer se levantaron por la libertad de conciencia y por el derecho político é hicieron caer con estrépito la intolerancia religiosa y el absolutismo de los Reyes. Los apóstoles de las nuevas doctrinas, los caudillos de aquellos vencedores Ejércitos no eran guerreros; eran escritores, eran poetas, y con su palabra y con su pluma, derrocaron los que nuestros padres creían poderes eternos.

Hoy aspiran á conseguir la paz universal: la institución armada peligrá.

«.....en esta clase de luchas, aquí como fuera de las fronteras, los elementos civiles pelean por su egoísmo.» No debíamos detenernos ante esta frase si no fuese porque nos asombra ver que *El Correo Militar* desconoce el significado de la palabra egoísmo y trata de adjudicar al todo lo que es privativo de la parte. No cabe egoísmo en los beneficios de carácter general; el egoísmo es la religión de uno mismo. Ha confundido, pues, lamentablemente el altruismo con el egoísmo. Al tratar de arrojar una

sombra sobre el contrario, le ve aparecer radiante de luz, mientras él entenebrece.

«.....acabará por vencer quien posee la fuerza.» Conformes en un todo con esta última afirmación del diario militar.

No ignorará éste ni la clase de que pretende arrogarse la representación, que la fuerza reside hoy, no en los cañones, sino en las conciencias, y que la fuerza de la razón es más potente que la razón de la fuerza.

Colocando en tan falso terreno la cuestión, aportando testimonios de dudosa procedencia, y teniendo tales defensores, no dudamos quién perderá el pleito.

LA CRISIS DEL TRABAJO EN TOLEDO

Su existencia es innegable hasta para los espíritus más soñolientos y optimistas. Han pasado los tiempos de la sopa de los conventos, creadora de aquellas manadas de vagos y de mendigos que infestaban nuestras antiguas ciudades, y ha llegado la época de resolver estos conflictos sociales por procedimientos más humanos y científicos, y más conformes con el espíritu en el Evangelio que informa nuestro siglo.

Para esto es preciso, ante todo, reconocer el mal, y afrontarles valientemente y ejercitar solución positiva y práctica; á la cual contribuyan todas las clases é individuos de la sociedad, para que no resulte el ridículo y lamentable espectáculo de que los obreros toledanos trabajen y coman por espacio de ocho días, y vaguen y ayunen otros ocho, estableciéndose de este modo el turno pacífico del hambre.

Dejar sólo estos conflictos á la resolución de los Alcaldes, que son los únicos que los tocan de cerca, cuando la mayor parte de las veces no saben ó no pueden remediarlos, es ponerse al borde del precipicio y al resguardo de la tormenta, bajo el follaje de puntiagudo y elevado pino. El obrero toledano es sufrido, pero el hambre y el número excesivo de los que pueden hallarse sin trabajo, son malos elementos para la tranquilidad de nuestro pueblo en los crueles días del invierno que se avecina.

Es preciso que lo sepan esos espíritus inertes y egoístas, que no han visto todavía un escaparate roto por los grupos de obreros que en esta fatal época pululan por las calles de Toledo pidiendo limosna; el mal existe, y hoy, á pesar de la poca atención que le concedemos, reviste caracteres verdaderamente alarmantes.

El examen de nuestro estado social con todos sus antecedentes sería por sí solo un medio de darnos á conocer el desequilibrio económico en que se encuentran nuestras infelices clases proletarias, y no podemos resirtir al deseo de exponer algunos datos que, aunque poco concretos, tienen un valor real y positivo altamente aplicable al estudio de tan importante cuestión local. Hace bastantes años que el precio medio de los jornales en Toledo, que venía siendo de 7 reales, continúa hoy en las mismas condiciones, precisamente cuando el de los artículos alimenticios de primera necesidad se ha elevado en una proporción que seguramente no bajará de un 50 por 100. En este punto debemos convenir que nos hallamos en peores condiciones que otras muchas capitales de España.

Madrid mismo, donde el tipo medio del jornal es de 8 reales, ofrece al jornalero sus artículos de primera necesidad al mismo precio, con escasas diferencias que Toledo, y aun algún artículo tan importante como la carne, que aquí se vende á 2,50 pesetas kilo, se expende

allí á 2,20; la desventaja es, por tanto, evidente para el obrero toledano, que tampoco tiene aquí los medios de compensación que en Madrid y en otras poblaciones del litoral.

Pero hay otros factores sociales que, en Toledo como en el resto de la Península, agravan el conflicto, y uno de ellos, quizá el más importante, es la amortización del capital revelada aquí como en el resto de España, por el exceso de cuenta corriente del Banco, en virtud del cual las obras públicas y las empresas reproductivas han disminuído considerablemente, quitando vida á la población, que hoy día sólo tiene una existencia ficticia y casi puede decirse oficial. Por otra parte las malas cosechas han agravado la situación, haciendo refluir á la capital una buena parte de los jornaleros agrícolas de la provincia, siendo de presumir que la falta de aceituna en el próximo invierno logre traer un contingente mayor de braceros, al propio tiempo que dejará inertes muchos brazos toledanos empleados en esta socorrida labor agrícola.

El conflicto, á pesar de todo, no llegaría á revestir las enormes proporciones que hoy tiene, si nuestras pasadas desdichas no hubieran obligado á la Fábrica de Armas á suspender las labores de cartuchería Mauser, que, seguramente, sostienen ó aumentan los ingresos de 500 familias toledanas. En el pasado Julio han quedado en suspenso más de 400 operarios de aquella Fábrica, y excusamos decir lo que para la población representa esta cifra verdaderamente alarmante, aquí donde ya en el verano existían 200 obreros sin trabajo, que han de ser con seguridad reforzados por otros 300 antes de que con los días cortos y el frío, disminuya el trabajo proporcionado por los particulares y propietarios. Por fortuna parece que las labores en suspenso se reanudarán en la próxima semana y volverán al trabajo esos 400 obreros despedidos, con lo cual el conflicto perderá parte del fatal aspecto que presenta ya en los comienzos del otoño. Pero el conflicto existe, á pesar de que el mismo obrero es un factor importante en él, porque mal alimentado, creyéndose víctima, objeto de una cruel explotación, y

faltó de fuerzas físicas, tiene forzosamente que decaer en sus energías voluntarias; con lo cual el trabajo no remunera al capital y el capitalista se retrae durante el invierno en lógica defensa de sus propios intereses.

Urge, pues, aplicar el remedio, y para esto hay que reclamar el concurso de todos. Seguramente que las iniciativas corresponden más bien á las Autoridades, especialmente á la municipal, y á las Corporaciones y Centros encargados de impulsar al pueblo en su progreso y dar vida á la población; pero ésto no excluye ni el esfuerzo individual, ni la acción de la caridad que, como virtud cristiana, ha de tener siempre un lugar preferente en los problemas sociales donde se aspira al mejoramiento de las clases desvalidas.

Consideramos, por tanto, de imprescindible necesidad, impedir la inmigración que nos amenaza para el próximo invierno de los jornaleros de la provincia, al propio tiempo que aclarar la población que existe no vecindada en Toledo de esta misma clase social. Para ésto, el mejor medio es el de promover las obras públicas en los pueblos, y dirigir á ellas esta masa de obreros sin trabajo que aquí vive miserablemente. El Sr. Gobernador civil de la provincia, si no hace lo que la generalidad de sus antecesores, ocupados en el arreglo electoral de los cacicatos provinciales, puede ser un factor poderoso en esta importantísima labor; porque es necesario no olvidar que los Ayuntamientos de la provincia tendrán en sus presupuestos las respectivas consignaciones para obras públicas, caminos vecinales, etc., y estas consignaciones no deben quedar sin destino ni sufrir transferencias, ni filtrarse entre las manos de los caciquillos y demás sanguijuelas que el Estado mantiene en este desdichado País. Aprece si puede por sí mismo el Sr. Gobernador el estado de las vías públicas en los pueblos de la provincia y el de sus caminos vecinales, y verá los elementos de que puede disponer en un momento determinado para dar trabajo á las clases jornaleras de la provincia.

Pero el Municipio de Toledo es, sin duda alguna, el que más deberes tiene respecto de esta crisis obrera, que ya va haciéndose crónica en esta desdichada localidad. Medios tiene esta Corporación, si quiere emplearlos, para

resolverla, é iniciativas poderosas puede tomar que le permitan allegar recursos de importancia, suficientes para hacer frente á las necesidades de los tres meses más aflictivos del año.

Entre los primeros debemos consignar las obras de reparación y ornato público que, en cumplimiento de las Ordenanzas municipales, puede imponer á todos los vecinos que no se hallen dentro de la ley; el refuerzo de los ingresos y la restricción de los gastos, limitándose exclusivamente al pago de las deudas al Estado y la provincia, los recargos en los impuestos que pesen sobre las clases acomodadas, y, por último, el levantamiento de un empréstito dedicado exclusivamente á este objeto, con las garantías que se estimasen convenientes. Entre las iniciativas de más positivos resultados, nuestro Alcalde y Concejales pueden tomar las que levanten los sentimientos de caridad en el vecindario, tales como espectáculos públicos, suscripciones, donativos, etc., sin olvidarse de poner á contribución los elevados sentimientos é inagotable caridad de nuestro Emmo. Prelado el Ilustre Cardenal Sancha, cuya voluntad es tan grande, que ella bastaría por sí sola para resolver el conflicto á poco que el Municipio y el pueblo le secundaran, utilizando esa poderosa fuerza que tienen abandonada é inerte en los espaciosos salones del Palacio Episcopal.

Por último, el pueblo, ese pobre pueblo olvidado de los ricos, bajo mil frívolas protestas, que con todos sus vicios y defectos sufre resignado y sin protesta los rigores del hambre y la miseria, debe también responder á este movimiento de la opinión con una actitud digna y una laboriosidad que quite todo motivo de queja á las clases acomodadas, que son las que, en último resultado, han de facilitarle el trabajo que dignifica y el pan que repara las fuerzas físicas. Debe comprender que es él el primer interesado en que los gastos sean reproductivos para que, mirado sin prevención por el capital, pueda realizar la armonía de todas las clases sociales de esta honrada ciudad, y la fraternidad que constituye el fundamento de todas las sociedades cristianas.

RÁPIDA

29 Septiembre 1868.

La Corte en San Sebastián; la falsía, la desconfianza y la intriga gobernando en Madrid; la intimidación irguiéndose sobre el pueblo, y tratando de acallar sus suplicantes voces con amenazadora actitud; amordazada la Prensa; cerradas las Cámaras; entregada la enseñanza á clérigos y frailes; pisoteadas las leyes; escarnecido el derecho; perseguidos con inaudita saña los apóstoles de la libertad; condenados á muerte los adalides de las ideas democráticas.... la Nación mortalmente herida; al borde de la deshonra.... agarrándose ansiosa como desesperado naufrago que vislumbra flotante salvavidas, al grito viril lanzado por los marinos en la bahía de Cádiz....

De improviso, entre la densa obscuridad de aquel horizonte tenebroso, vívido rayo rasga las nubes, retumba el trueno en el tormentoso celaje y la tempestad se enseñoorea, barriendo en su majestuosa marcha cuantos obstáculos halla al paso. Es la revolución triunfante que tala, devasta, asuela y lleva el espanto á las conciencias perturbadas, y la esperanza al espíritu de los pueblos. Su obra es de justicia. Castiga al culpable; redime al siervo. Humilla al poderoso, fulminando con terrible energía eléctricas descargas sobre las más altas torres, sobre las más soberbias estatuas, que débiles al sentir tan violento y duro castigo, se desmoronan y derrumban.... Después desaparece solemne, grandiosa, dejando oír á lo lejos el eco ronco de su potente rugir, y trueca el enrarecido ambiente por purificada atmósfera, las impenetrables negruras por diáfana claridad, y la cerrazón de un sombrío horizonte por la brillante luz del sol de la libertad.

DER STADTMALER.

Sección Literaria.

INSTANTÁNEA

LA COGIDA

La gente corre alocada y sin rumbo. Más que el miedo, revela la indecisión y el pensamiento de lo trágico. ¡Pero es tan humano el miedo!

Por fin llega la noticia, llevada por uno de esos ignorados reporters, mensajeros obligados de todo lo anormal.

—¡Han matado un torero! Y al miedo sucede la curiosidad. ¡Gran Dios, qué lástima que la plaza no fuera la ciudad entera y los espectadores sus habitantes todos!

¡Haber corrido!.... La verdad es que no merecía la pena de tal molestia, piensan todos. Y resumiendo, como suprema síntesis del pensamiento de toda la muchedumbre, recóggese de labios de una espiritual rubia de quince años la contestación á toda la ansiedad que el miedo produjo:

—No es nada; que han matado un torero.

Eso, nada. ¿Qué representa ese accidente en la larga historia de la tradicional fiesta?

¡Salve, fiesta nacional! ¡Salve, heraldo de nuestro valor y nuncio de nuestros bríos! ¡Salve, la civilización te saluda! Ya has pasado la frontera; ya luces en las arenosas *landas* y en los valles de Provenza. Bien pronto en los *polders* holandeses, en las estepas rusas, en los fiardos escandinavos y hasta en las brumosas selvas germanas se alzarán la española plaza de toros.

LUIS.

APÓLOGOS BÍBLICOS

(DEL LIBRO DE LOS JUECES)

Oídme, varones de Sichém, así os oiga Dios: fueron los árboles á ungir un rey sobre sí, y dijeron á la oliva: reina sobre nosotros. La oliva respondió: ¿puedo yo acaso dejar mi aceite, del que usan los dioses y los hombres, y ser promovida entre los árboles? Y dijeron los árboles á la higuera: ven y toma el reino sobre nosotros. La higuera les respondió: ¿y puedo yo dejar mi dulzura y mis frutos delicadísimos é ir á ser promovida entre los otros árboles? Y dijeron todos los árboles á la estéril zarza: ven y manda sobre nosotros. La cual les respondió: si de veras me establecéis por vuestro rey, venid, y si no me queréis, salga fuego de la zarza y devore los cedros del Líbano.

EL HOMBRE Y EL HAMBRE

Y ~~de esas cosas~~ *de esas cosas* será peor. Si el hombre es malo, tampoco es buena el hambre, y vice-versa.

El hombre, sin hambre, puede resultar sociable; de la unión de estas dos cosas, resulta la fiera; fiera sin la nobleza del león ó el toro para acometer, pero con la codicia é insaciabilidad de la hiena ó el chacal para devorar.

No basta con arrancar la bolsa contra la voluntad de su poseedor; es preciso el sacrificio de la vida; de eso que debe valer tan poco, puesto que en tan poco se aprecia.

Comprendo que, en muchos casos, el poseedor de la bolsa no tenga derecho legítimo sobre ella, y que, por tanto, exista otro derecho, no fundamentado en el Código y sí sancionado por la frase «el que roba á un ladrón....» para arrancarla á viva fuerza; pero el que llega á poseerla de este modo, ¿es quien verdaderamente tiene derecho á ella? No; en la inmensa mayoría de los casos.

Pero, ¿y la vida? Ese único beneficio que disfrutamos y que todos procuramos conservar y defender á toda costa; hoy día, excepto la ley, no hay quien tenga derecho á su anulación; ni quien nos la dé; ni su propio dueño; ni.... ¡Dios me libre! iba á decir que ni Él tampoco.

Si las Naciones cultas trabajan para abolir la pena de muerte; si el duelo, con todas sus condiciones legales, se considera estúpido y ridículo porque no siempre favorece al que lleva la razón, y el suicidio se considera brutal y cobarde; ¿quién es el traidor homicida para desposeer á Juan Particular de lo que la ley, su delicadeza ó su propia voluntad no le autoriza?

Es algo más que la ley, que la delicadeza, que la voluntad: es el hambre.

¡El hambre! Si el hombre es inteligente, halla medios de explotar á los demás, ó, por lo menos, de defenderse contra ellos, y muchos llegan á ser ricos para seguir robando protegidos por las leyes. Si no es inteligente, también se defiende de la miseria, protegido por la *face* ó el revólver. De aquí la puñalada desde el quicio de la puerta, al volver la esquina.... el atraco.

Pero, ¿es que no se puede robar sin intentar el asesinato? preguntarán muchos.

Es muy difícil. Si el hambriento detiene á un transeunte y le dice con la educación posible: «Caballero, tenga usted la bondad de entregarme el dinero que lleve», el agredido dirá para su capote: «Este es mío»; y le responderá con el bastón ó arma que tenga á mano.

Es preciso emplear la frase «la bolsa ó la vida». ¡Ah! La bolsa, no—dirá el atracado.—Pues la vida primero, y después la bolsa, responderá el ladrón.

Y se perpetrará el crimen.

¡El hambre! ¿Qué significa esta palabra para las clases acomodadas? Nada. Se sabe que existe, y que se puede definir como necesidad imperiosa de comer por haber pasado mucho tiempo sin ingerir alimentos.

Quizás crea algún rico que es un *placer desconocido para él*, confundiendo con el *apetito*, que cuanto más intenso es, permite gozar y saborear con más deleite los manjares.

Para sujetar al hambriento está la fuerza armada y la Cárcel, donde se da de comer *bastante bien*.

No es preciso atajar esa gangrena; cuando esté apoderada de un miembro cualquiera se le amputa.

¡Oh, miserable raza humana! ¡Es probable que el hombre sea mucho peor que el hambre!

JUSTINO EGO.

TIRO RÁPIDO

En Berberá (África, según cuentan) ha ocurrido una sublevación y se teme que hayan sido víctimas de los insurrectos muchos ingleses.

Y aun cuando parezca una barbaridad, es cosa de no sentirle; porque no está mal que los ingleses hagan alguna vez ese triste papel.

En El Ferrol andan las cosas muy medianas; tanto, que allí se ha terminado por completo el verano, y si no, prueba al canto:

Se alborota la gente y la Guardia civil emplea para hacerla entrar en razón el *persuasivo* medio de *disparar al aire*.

Y es lógico, el aire se agita, sorprende á las masas con poca ropa de abrigo y, lo natural.

Resultan una porción de heridos graves.

Los carlistas han publicado un folleto que trata de organización militar.

El folleto forma un tomo de bastantes hojas y con su correspondiente cubierta *verde*.

No diremos que los carlistas no son previsores.

Suponen que han de venir tiempos de prueba y se preparan.

Y no lo decimos precisamente por el contenido del folleto, sino por el color de la cubierta.

Pero no deben olvidar aquello de «á ca.... ballo viejo poco forraje».

Polavieja transige y hace en su Ministerio una economía de cuatro ó cinco millones de pesetas.

Pero, por otra parte, quiere que le den 165.

¿Qué dice usted á esto, Gedeón?

Que yo creo que se le debe complacer, aun cuando se me figura que le engaña el cuerpo.

Con algunos menos que le dieran tenía bastante.

Crónica.—Información.

Siguen los conflictos.

El Gobierno ha aprovechado el verano para hacer lo de Cascacruelas; es decir, para perder el tiempo creyendo que los importantísimos problemas que están sobre el tapete se resolverían solitos, ó buscando que pasaran meses y con ellos se apoderara de los españoles la laxitud; pero le ha salido la criada respondona, y á los conflictos anteriores se les han agregado otros y otros, y aumenta la energía del País, que exige una importantísima reforma, de la que se derivan los remedios á nuestros males: Administración en sus múltiples manifestaciones.

Con Gabinetes políticos como el del Sr. Silvela es imposible, no ya llegar á una solución beneficiosa, sino plantear algo encaminado á ella, porque las dos tendencias que se dibujaban con claridad, si no son antitéticas lo parecen.

Mientras unos Ministros se allanaban á hacer economías, otros se aferraban en gastar mucho: en lo que todos parecían conformes es en reforzar los ingresos, aumentando materias imposables y cuotas contributivas, no poniendo mano fuerte sobre lo que aumenta escandalosamente la riqueza de unos pocos, sino apretando el dogal que el fisco ha echado á la garganta de los que no cuentan con fuerza para derribar á los Cavours, Lincolns, Bismarks y Gladstons de pega.

Los chispazos separatistas se multiplican con los mismos caracteres en diferentes regiones: en una, apadrinada por dos Ministros, *no tienen importancia* (!) y sigue su curso la procesión; en otra, huérfana de casaca con ojos, se proclama el estado de guerra, esa bofetada al derecho común, ese inri á los Tribunales civiles de Justicia, ese resorte de quien no cuenta con el amor del pueblo y sí con hambre y sed de mando.

La visita que Jefes y Oficiales de la Guarnición de Madrid han hecho el domingo último al Ministro de la Guerra, llama la atención y es motivo de animadas conversaciones en todas partes. ¿Por qué, si es costumbre que los amigos ó los subordinados den la bienvenida á sus dandos ó Jefes?

¿Quién dice que la visita ha sido una manifestación ó un acicate al General Polavieja para que no ceje en su empeño de no hacer economías en Guerra?

¿Acaso nuestros militares ignoran que la Ordenanza castiga como sediciosa toda manifestación en colectividad?

No, no es posible que un Ejército, como es el nuestro, pretenda convertirse en Estado, sabiendo que solamente es su brazo, y diciendo que está y debe estar alejado de la política, y que es y debe ser defensor del Gobierno constituido.

El que se dedica á la carrera de las armas sabe que no hay otra que exija tan escrupulosa observación del deber, y que éste empieza en la obediencia á las leyes que se dé la Nación.

Si, lo que no es de esperar, el tiempo demostrase que el acto del domingo se relacionaba con la actitud de terca oposición del Ministro de la Guerra al justo deseo del País de que este departamento coadyuve á la obra de economía, entonces habría razón sobrada para mirar al Ejército no como defensor de la Patria, sino como parásito, y esta Patria le aplastaría.

Ahora que está á la orden del día la cuestión financiera, viene como anillo al dedo hablar de la ocultación de la riqueza territorial, cosa averiguada al centímetro, en algunas provincias, y contra la que nada han hecho los Gobiernos, por la sencilla razón de que los más, si no todos los ocultadores, son grandes caciques, apoyadores de los mandones, por aquello de *do ut des*, y como unos y otros van á gusto en el machito, cuidan el no disgustarse, porque se necesitan mutuamente, así que, averiguado que la verdadera riqueza territorial contributiva de Sevilla, Córdoba, Málaga, Cádiz y Granada es de 158.675.580 pesetas, aún continúan estas provincias contribuyendo como si fuera verdad que sólo tienen imponible un total de 95.625.709 pesetas.

Las ocultaciones son escandalosas y no puede dárseles más suave adjetivo, pues que el 28 por 100 en Cádiz, el 58 en Málaga, el 60 en Sevilla, el 80 en Granada y en más del 100 en Córdoba, constituyen una verdadera monstruosidad que, en castellano claro, es un *robo* que los potentados hacen á los paguejeros.

Si estas cinco provincias ocultan valor de 63.049.871 de pesetas, no es locura suponer que el resto de los grandes propietarios de España oculta más de 500 millones de pesetas.

Gobiernos que saben esto y lo consienten, ¿qué deben hacer?

Si tienen un resto de pudor político, marcharse y en el rincón más retirado de su hogar esconderse para llorar sus desaciertos, ó por lo menos dejar el puesto, como afortunadamente lo ha hecho, el funesto Gabinete Silvela-Polavieja.

A nadie ha debido sorprender el resultado del Consejo del jueves; quien antes, quien después, todos veíamos la crisis y la causa y promovedor.

Ha venido la solución previa del problema ministerial, y se espera la definitiva.

Los elementos liberales del País no saben hoy á que palo quedarse, si á bastos (léase silvelistas) ó á espadas, si bien debe suponerse que guste más éste que el otro, porque con él está más próximo el trueno gordo.

Según lo que se dice en círculos políticos, hoy ha de quedar resuelta la crisis y probablemente en favor de los bastos, nunca en favor de España que ansía perder de vista á los dos últimos palos y á su tercera figura (vulgo Rey.)

Tiene mucha gracia eso de que Polavieja fuera el último que dimitió después de manifestar los demás Ministros su no conformidad con el empeño de no rebajar más que 5.000.000.

La dimisión del General cristiano tiene mucho parecido á la que de pretendiente á la mano de D.^a Leonor hizo D. Simplicio Bobadilla Majaderano Cabeza de Buey.

Ahora salimos con que el Sr. Durán y Bas es silvelista decidido y con que el Ministro de Marina también está conforme con el de la daga.

Decididamente: los maliciosos dicen *sotto voce* que el gran fortificador es víctima de una *congiura*, y que las dimisiones han sido el queso.

LA IDEA da el pésame al héroe de Parañaque, y la enhorabuena al resto de los españoles, pero con la calidad de provisional, hasta que conozca al sucesor, que puede temerse por lo de la vieja aquella que decía al Rey: «Dios guarde la vida muchos años á V. M.»

Las aguas.

Parece que el asunto de proveer de aguas potables á Toledo marcha por buen camino, merced á las buenas noticias que á la Compañía Franco-Italiana han dado sus Ingenieros.

Dícese que hay tres veneros abundantes de excelente agua y á nivel superior á los chapiteles del Alcázar, y que pueden proporcionar unos 50 litros, término medio, por habitante, cantidad que no reunen muchas poblaciones importantes y que consentirá implantar algunas industrias que den alguna vida á Toledo.

Los planos y memorias que presentó la Comisión de técnicos al Ayuntamiento, son base luminosa para los que han de proceder á la proposición de la Compañía Franco-Italiana.

Puesto que el agua es elemento indispensable para la vida y que no puede substituirse con nada, tomen con verdadero empeño los ediles la empresa de traerla; allanen las dificultades y no pretendan que sin reembolsar los gastos al concesionario del servicio, no puede éste ser materia de ingresos.

Si se cubriera el empréstito que está en estudio, entonces podría hacerse por el Municipio la traída de aguas, y desde el primer día dar rendimientos, pero de otra manera hay que renunciar á ellos en un tiempo, más ó menos largo, so pena de diferir mucho la cancelación de la deuda.

¿En qué consiste la merma considerable que ha experimentado Toledo en aguas potables desde que se trajeron las de Pozuela y del Cardenal?

Debe consistir en el abandono en que están las cañerías, no en las alternativas de riqueza de los manantiales, puesto que la misma cantidad recibe el público en invierno que en verano.

Ayuntamiento.

La sesión celebrada en el sábado último tuvo como asunto de verdadera importancia, el del establecimiento de Escuelas graduadas por Real decreto de 23 de Septiembre último.

No ha trascendido al público el por qué se ha tardado casi un mes en dar cuenta del Reglamento que tiene fecha 29 de Agosto y en el que se dispone que las Escuelas graduadas se abran en 2 del próximo Octubre. A pesar de la premura del tiempo, se acordó, á instancia del Sr. Benegas, que pase el asunto á la Comisión competente, trámite que bien pudiera haberse evitado, porque lo que ésta puede hacer es repetir lo que dijo el Sr. Alcalde, esto es, que convendría recurrir á la Superioridad manifestando que el Ayuntamiento no tiene fondos consignados para este servicio y además que sostiene mayor número de Escuelas de las que preceptúa la Ley, por cuyas razones y la del cortísimo plazo entre la publicación del Reglamento y la inauguración, hacían imposible el cumplimiento.

Sin el pase á la Comisión, á estas horas la Dirección de Instrucción Pública tendría conocimiento del asunto y tal vez hubiera tomado una determinación y el Ayuntamiento sabría á qué atenerse.

También pasó á informe de la Comisión una instancia en que D. Enrique Bravo solicita el salón del edificio de la Trinidad para establecer en él un gimnasio, y ofrece atender gratuitamente á 10 niños de las Escuelas municipales y ejercitar en los domingos á los bomberos.

El Concejal Sr. Hernández pidió, que en vista del mal estado del pavimento del puente Alcántara, se dirija la Presidencia al Sr. Conde de Galve, propietario del puente, excitándole á que proceda á la reparación, pues no sólo le hacen intransitable los baches, sino peligroso por lo fácil que es un vuelco de alguno de los muchos carruajes que por allí pasan.

El Sr. Presidente manifestó que ya había hecho lo que el Sr. Hernández solicitaba, y que, sin embargo de estar incumplido un compromiso del Ayuntamiento con el Sr. Conde, repetiría la invitación.

¿Es cierto, Sr. Gobernador, que en el pueblo de Quismondo hay un Sr. Concejal que desempeña al mismo tiempo el cargo de Inspector de carnes, teniendo asignado por este servicio la suma de 72 pesetas anuales sin haber hecho renuncia á uno de ellos?

Para el Sr. Alcalde.

En la fuente de la plazuela de las Benitas se vienen notando muchos abusos por los agentes de policía de servicio en aquel punto, dándose el caso de llenar los cántaros que á ellos les parece por el cambio de alguna *perra* para una *petaquilla*.

Sr. Alcalde, ¿qué una *petaca* de vino vale un cántaro de agua?

¡Ojo con los guindillas de esa fuente!

El día 6 del próximo mes, primer viernes, celebrará sus cultos mensuales la Asociación del Sagrado Corazón de Jesús en la Iglesia parroquial muzárabe de San Marcos.

Por la mañana habrá Misa de Comunión general, *con piadosa meditación y fervorosos Motetes*.

Por la tarde, á las cinco, dará principio el ejercicio, manifestando á su Divina Majestad, se rezará la Estación, *otra meditación*, cántico del Corazón Santo y Sermón por un señor Canónigo de la S. I. P.

Procuraremos asistir *para meditar*.

Agradecemos el envío del cartel y establecemos gustosos el cambio con este número.

Han visitado nuestra Redacción, en la última semana, nuestros colegas, con los cuales establecemos gustosos el cambio, *La Democracia*, de Bilbao; *El Eco de la Fusión*, de Tortosa; *La Bandera Española*, de Córdoba; *El Demócrata*, de Ciudadela; *Germinal*, de Almería; *La Bomba*, de Málaga, y *El Heraldo de Mazarrón* (Almería).

Asociación Agrícola Toledana.

Desde el viernes 29 entrega la Asociación los trigos canchal, trechel, rieti y caspino que han sido cuidadosamente preparados para el cambio de semillas entre los asociados.

Las Juntas locales y los particulares pueden retirar los pedidos del almacén de La Cerámica en el paseo de la Rosa, previo el vale que recogerán en Tesorería al satisfacer su importe.

De igual modo pone á disposición de sus asociados el *sulfato de cobre* adquirido y que ha sido analizado en el Laboratorio de Agricultura del Instituto provincial.

Nos complacemos en notificar á nuestros lectores, por el interés que pueda tener para el comercio, que el utilísimo y tan acreditado *Anuario Riera*, hasta hoy «Guía general de Cataluña», publicará la próxima edición para el año 1900, conteniendo las señas de todos los comerciantes é industriales de España.

Nuestros plácemes á la casa editora por el acierto en publicar una Guía comercial-industrial de tanta importancia, no dudando seguirá, como hasta ahora, dejando bien sentada su fama.

ECOS DE TODAS PARTES

Aquí, en donde procuramos rodear al extranjero de todas las incomodidades posibles, en donde les servimos mal, caro y tarde, en donde procuramos aburrirle para que no le queden ganas de volver ni de recomendar nuestra *caballeresca hospitalidad*, creemos que viene muy al caso dar á conocer los datos de una estadística que M. George Michel acaba de publicar respecto á lo que para un país representan los *touristas*, esos que, como bichos raros, causan la admiración de los toledanos grandes y son objeto de la burla y chacota de los toledanos chicos.

Se refiere la estadística citada á Suiza, país que vive en gran parte del oro extranjero, y cuyas montañas, lagos y ventisqueros son otras tantas ricas minas para sus habitantes. Se calcula que desde Abril á Octubre visitan Suiza 350.000 extranjeros; existen más de 2.000 hoteles, la mayor parte llamados «de temporada», que no están abiertos sino una parte del año, y en los que reina el mayor *confort*, la más exquisita amabilidad y una relativa economía. En estos 2.000 Establecimientos hay unas 90.000 camas, que corresponden á 25.000 habitaciones espaciosas. En 1894, año tomado como tipo, los hoteles suizos han ingresado 115.000.000 de francos, cantidad que excede en 35.000.000 al presupuesto de ingresos de la República helvética. El servicio de los hoteles citados exige 24.000 empleados, cuyos salarios, sin contar las propinas, ascienden á 8.750.000 francos. Los gastos de estos hoteles, sin contar los salarios, se elevan á 74.000.000; 40 para cocina, 7,5 para gastos generales, otro tanto para la conservación y 5,5 para calefacción, alumbrado, impuestos, seguros y publicidad; sólo el gasto de carnes frescas y caza asciende á 14.086.000 francos. Sumando las cantidades que importan los salarios con los otros gastos, se llega á un gasto total de 83.000.000, resultando como beneficio neto 32.000.000. Pero no es este sólo el beneficio que los extranjeros producen, pues aún hay que añadir lo que producen industrias anejas, tales como alquiler de mulas, carruajes, guías, etc. En 1897 han visitado París 890.000 extranjeros; Berlín 517.000; Viena 364.000; Madrid y el resto de España 9.450.

Creemos que estos datos no necesitan comentarios, lo que demuestran, sí, es el gran partido que sabemos sacar de nuestros Pirineos, de nuestros Picos de Europa, de Sierra Nevada, de la alegre Andalucía, de la pintoresca Galicia y del artístico Toledo.

Tribuna libre.

RATIFICACION, NO RECTIFICACION

AL SR. D. JUAN DEL PRADO

Mucho me pesa, Sr. Prado, puede usted creerme, haber escrito mi pobre artículo, sincero como todos mis actos, y sin pretensión alguna, como no sea la de contribuir, siquiera con esfuerzo de Pigmeo, aunque con voluntad de Titán, á la moralización de la cosa pública, que me preocupa como á todo ciudadano, honrado y conocedor de sus derechos y deberes, debe preocupar.

Y me pesa, no por la rectificación de usted, todo lo cortés que usted ha podido hacer, é inesperada, pues, si acaso, la hubiera considerado natural de algún Sr. Diputado, pero

nunca de usted, Sr. Prado, contra quien no veo, por más que leo mi artículo, ni una frase que en lo más mínimo pueda molestarle y molestarme por ello con su rectificación oficiosa y extemporánea; no me pesa por su rectificación, repito, en sí misma, sino más bien porque, á causa de ella, nos vemos enzarzados en una discusión que, si no rehuyo, no busco, y menos con quien, siéndome desconocido, veo en tan buena actitud respecto á mí, á quien *amigablemente* aconseja lo que no debí olvidar y constituye la causa de mi pesar por el artículo en cuestión. Esto es, que vivimos en una población en la que hay algunos que confunden el interés público con la chismografía, que, oculta en la sombra del anónimo, hiere las conciencias honradas, dando con ello ocasión á que habilllas de gentes de poco fuste sean su diversión, gozando lo indecible con esas traídas y llevadas de la dignidad, el crédito y aun la honra de los demás.

Por esto, y sólo por esto, me pesa haber escrito mi «*Señores Diputados*», y entonando el «Yo pequeño», juro con la mano sobre el corazón no volver á ocuparme en cosas que usted cree que no me importan y yo aseguro que sí, como á todos y cada uno.

Por lo demás, lo dicho, dicho está, y lejos de rectificar, me ratifico, y usted mismo verá con cuánta razón, si se fija en que precisamente el argumento Aquiles de su comunicado es el mío de «*Señores Diputados*», puesto que lo que yo en aquél criticaba—incidentalmente, y no como punto principal como usted ha creído, sin duda,—es que la Imprenta no esté *única y exclusivamente* para el aprendizaje de los asilados, y no en modo alguno para lucro, todo lo justo y legítimo que usted quiera, de un extraño (al que nada puede criticársele por ello, pues si honradamente trabaja, tanto da que sea ahí como en cualquier otra parte. ¿Ve usted cómo todo esto me lo sé de memoria y cómo contra usted no iba nada?), aunque con ello se lucrara la Beneficencia, que al fin es carga del Estado, la Provincia ó el Municipio, y no es ni puede ser fuente de ingresos de esas entidades.

Así, pues, terminando esta cuestión enojosa, porque como antes he dicho, sólo sirve para diversión de algunos *aficionados* ya que *amigablemente* usted (demostrando gran nobleza, ó que *usted no es usted*, puesto que yo no conozco á ningún Sr. Prado) me da un consejo, me permito darle otro, que en este mundo, cuál más, cuál menos, todos los necesitamos, y es que se aplique en un todo el que me da, que mejor que á mí le cuadra, pues cuidar de la suerte, educación y porvenir de los asilados, es función social si en general se habla; y si de los de Toledo, función provincial es, por consiguiente, como individuo de esta provincia, me toca mi pequeña parte en ella, mientras que usted, que no es Diputado, ni Director, ni nada que yo sepa en ese Asilo, rompe lanzas en asunto que ni remotamente con usted se relaciona, pues cuando más, si porque yo pedía que á usted y á sus compañeros los lanzaran del taller para que en su respectivo lugar entrasen los que otros medios de educación no tienen, poco debe importarle, que si es usted trabajador y honrado no ha de faltarle trabajo en cualquier sitio.

Y, por último, aparte la desdichada forma de su comunicado, sólo le digo que la educación no se demuestra con la protesta del mismo interesado, sino con sus actos, y si no, dígame usted: Si viera que al pasar una señora junto á una *moza del partido*, distraída aquélla, aunque vituperable sea la distracción, rozase á ésta con la falda, por lo cual, poniéndose en jarras y escupiendo por el colmillo, dijera: «¡Vaya con la tía, oiga usted, so indecente, otra vez mire por dónde va y no roce á nadie; yo soy más señora que usted!» ¿A quién daría usted la razón?

VALENTÍN S. BEJERANO.

Correspondencia administrativa.

J. V.—Oropesa.—Abonó 1 peseta por la subscripción de un trimestre.

J. R.—Oropesa.—Idem 1 por id.

H. P.—Oropesa.—Idem 1 por id.

F. A. U.—Oropesa.—Idem 1 por id.

Subscripción para el monumento á Castelar.

	Pesetas.
D. Jerónimo Ruiz.....	1
> Manuel R. Ranedo.....	1
> José Vélez.....	1
> Severiano Bajo.....	1
> Platón Páramo.....	1
> Jesús Ruiz.....	1
> Higinio Pina.....	1
> Francisco Alvarez Uceda.....	1

ANUNCIOS

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

La RED TELEFÓNICA DE TOLEDO, limitada hasta ahora á la capital y pueblos de Ajofrin, Argés, Bargas, Burguillos, Cobisa, Gálvez, Ollas y Polán, puede extender sus Estaciones á todos los pueblos de la provincia que en la actualidad no tengan telégrafo ni teléfono. Los Ayuntamientos y particulares que deseen utilizar los inapreciables beneficios que á la industria y al comercio proporciona este rápido medio de comunicación pueden pedir datos al Administrador de la Red, callejón de San Ginés, 6, Toledo.

La Red de Toledo es la más barata y bien servida de España.

GRAN HOTEL IMPERIAL Y RESTAURANT
DE
GUILLERMO LÓPEZ
Cuesta del Alcázar, núm. 7. Teléfono 8.

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y, con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura, en todos sentidos, de los mejores de su clase.

FARRIOLS
LAMPISTERÍA, CRISTALERÍA, LOZA, PORCELANA,
OBJETOS DE FANTASÍA Y JUGUETES

Casa de las más antiguas de Toledo, y sin disputa la que presenta mejores surtidos y vende á precios más económicos.

VISITADLA Y OS CONVENCERÉIS
Zocodover, 28—FARRIOLS—Zocodover, 28.

BODEGAS DE BUENAVISTA

Vinos finos de mesa, tipos frescos, elaborados sistema Burdeos.

Se sirve á domicilio á 7 pesetas arroba en botellas.

TELÉFONO 332

Nota. En Barrio Rey, núm. 8, oficinas del locutorio núm. 1, tiene esta Casa teléfono especial, del que podrá hacer uso gratuitamente el que necesite comunicarse con la posesión de Buenavista.

Es VALERO el peluquero y fascina, y electriza de más fama y más *quinqué*, su artística exposición. y lo mismo afeita ó riza Redecillas para el pelo, que corta ó peina un tupé. estuches para afeitar Tiene un surtido completo, y todos los adelantos instalado en el portal, que en tal ramo quiera hallar de fina bisutería, el pollo más exigente; de nácar, oro y coral. pueden desde luego ver En quincalla no digamos, los que visiten su casa pues produce admiración 40, Zocodover.

GRAN FABRICA DE CERVEZAS

Sucursal de «La Deliciosa» de Madrid

Recoletos, 15—TOLEDO—Teléfono 60.

Cervezas y bebidas gaseosas á los precios de Madrid. Especialidad en la verdadera agua de Seltz á toda presión.

Se sirve á domicilio en la población y fuera á 50 kilómetros de distancia.

TOLEDO—1899

IMPRESA Y LIBRERÍA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ
Comercio, 55, y Lucio, 8.—Teléfonos 31 y 32.